

MANIFIESTO DE PANAMÁ

La Coalición por Venezuela, reunida en su V Asamblea General en la Ciudad de Panamá, del 4 al 6 de octubre de 2023, bajo la consigna “Integración y sostenibilidad, el rol de la sociedad civil organizada”, ha puesto el centro de las reflexiones de este encuentro en los desafíos y las oportunidades para alcanzar la sustentabilidad, así como en los esfuerzos de integración de los migrantes y refugiados venezolanos en los distintos países de acogida.

CONSIDERANDO

Que este manifiesto se produce en el contexto de la reciente actualización de las cifras de ciudadanos venezolanos en el exterior, realizada por las Agencias de las Naciones Unidas el pasado agosto, que ya superan los 7,7 millones de personas, confirmando así que la migración venezolana es hoy la segunda mayor crisis de desplazamiento forzado del planeta y la primera en el Continente;

Que observamos una reagudización de la crisis económica que asfixia a Venezuela y una incertidumbre sobre los acuerdos necesarios para restaurar la institucionalidad democrática, debido a la falta de voluntad de quienes, de facto, se mantienen en el ejercicio del poder, a la impunidad frente a las sistemáticas violaciones a los derechos humanos y al cierre de los espacios cívicos en el país;

Que las tendencias de la dinámica migratoria venezolana han experimentado cambios significativos en los últimos años, con una marcada consolidación de los flujos mixtos de movilidad humana Sur-Norte y Sur-Sur, presentándose datos más alarmantes sobre los cruces de frontera en zonas de alto riesgo, como la selva del Darién y el río Bravo. En América del Sur, Brasil ha emergido como el tercer país receptor de ciudadanos venezolanos, en parte, debido al endurecimiento de las normas migratorias con precario enfoque de derechos en el continente;

Que, a nivel internacional, la profundización del conflicto en Ucrania y de sus consecuencias sobre vidas humanas, economía y política global, ha provocado una

reducción de la atención y fuentes de financiamiento a los planes de respuesta al flujo migratorio venezolano en las Américas;

Que en algunos países de la región observamos, con preocupación, retrocesos en las políticas de protección e integración de las personas migrantes y refugiadas venezolanas, incluyendo anuncios sobre la aplicación de expulsiones masivas, así como la promoción de narrativas xenófobas útiles a intereses políticos, a pesar de situaciones de gran vulnerabilidad social y del marco de derecho internacional y regional que les asiste;

Que a lo anterior se suma la coyuntura económica poco alentadora en América Latina, región que continúa siendo una de las más desiguales del planeta, y que aún enfrenta dificultades para reponerse de los impactos de la pandemia del Covid-19 y de la crisis energética global, desatada por el conflicto en Ucrania,

COALICIÓN POR VENEZUELA MANIFIESTA

- Primero:** Su compromiso con la sostenibilidad de los esfuerzos para abordar la crisis migratoria y la integración en países receptores. Para ello debemos insistir en la promoción del diálogo sincero y la cooperación multiactor, incluyendo gobiernos, agencias de cooperación, organizaciones de la sociedad civil y el sector privado; única forma de asegurar avances en la adopción de medidas efectivas, para hacer frente a los desafíos comunitarios y aprovechar las oportunidades que estos flujos representan para el desarrollo.
- Segundo:** Su convicción de que políticas públicas efectivas para el respeto y garantía de los derechos fundamentales de los migrantes y refugiados venezolanos, en países de acogida y de tránsito, son posibles, necesarias y urgentes.
- Tercero:** Su exhorto a los países donantes a continuar apoyando los planes de respuesta humanitaria e integración, con enfoque de triple nexo, sin abandonar los esfuerzos internacionales que permitan solucionar las causas que provocan el éxodo masivo de venezolanos.
- Cuarto:** Su solidaridad con los migrantes y refugiados del mundo; abogamos por la adopción de medidas incluyentes, para el beneficio de todas las personas en situación de vulnerabilidad.
- Quinto:** Su preocupación por la inobservancia de las normas que garantizan el principio de no devolución, vigente en el Sistema Interamericano de DDHH.

Sexto: Su reconocimiento al invaluable trabajo realizado por organizaciones de la sociedad civil y agencias internacionales, en la documentación y denuncia de violaciones a los derechos humanos en Venezuela, para hacer justicia y reparar a las víctimas y sus familiares;

Séptimo: Su respaldo a la urgente restitución del estado de derecho, a la convivencia democrática y al compromiso de la sociedad civil para la reconstrucción de Venezuela.

Aprobado en Panamá, hoy, seis de octubre de dos mil veintitrés.

Por la Asamblea General,

Adriana Rincón

Presidente

Soraya Benítez

Director de debates

Arles Pereda

Secretario

Difúndase y publíquese, la Junta Directiva de Coalición por Venezuela, en Panamá, el día seis de octubre de dos mil veintitrés.

Ana María Diez

Presidente

Nancy Arellano

Vicepresidente

Soraya Benitez

Secretario

Ricardo Pinza

Tesorero

Andrés Boscán

Vocal

Vanessa Sarmiento

Vocal

William Clavijo

Vocal